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Situados ya en el último trimestre 
del año, las actividades del 

Ejército se desarrollan con la 

misma intensidad de siempre, 

aproximándose al cumplimiento de los 

objetivos trazados para la instrucción 

y entrenamiento de la Fuerza.

En este número se destacan muchas 

de estas actividades que evidencian 

la dinámica de una Fuerza que está 

de pie, enfrentando con iniciativa y 

dedicación, pero sobre todo con un creciente espíritu militar y de cuerpo, 

todas las adversidades y los desafíos de los tiempos que vivimos. En este 

número de “La Fuerza de Todos” se muestran, entre otras, actividades 

que van desde la cría del perro cimarrón, hasta una destacada operación 

militar en tierras africanas, pasando por la confección de uniformes de 

tradición histórica, la silenciosa labor de un vocacional maestro de música 

o una exigente competencia en tierras guaraníes. Todo esto contribuye a 

mantener encendida la llama de servicio de una Institución que sigue su 

marcha hacia un futuro que sabe inseparable al de su Patria.

Somos conscientes de que solo con una mayor preparación podremos 

sortear las carencias en recursos y equipamiento de todo tipo y estaremos 

en condiciones de cumplir con la misión asignada. Así lo venimos haciendo 

año tras año y en todas las tareas en que nos hemos empeñado, hemos 

logrado cumplir las misiones asignadas, dentro y fuera de fronteras, con 

la eficacia y eficiencia que siempre ha caracterizado a nuestra institución. 

De ello puede dar fe una población que cada vez expresa más claramente 

su reconocimiento a una Fuerza que cada día siente más cercana.

Hacemos llegar un especial saludo a los integrantes del Arma de 

Caballería, pilar insustituible de nuestro Ejército, al celebrar su día el 12 

de octubre, en conmemoración de la heroica carga de Sarandí, en la que 

los orientales unidos por una causa superior, mostraron al mundo que 

estaban dispuestos a morir por su libertad, tal cual rezaba el pabellón que 

en esta batalla enarbolaron.
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Soldados de pura raza
Entrevista a la Cabo 1ª Florencia Morán, por el Sdo. 1ª Nicolás Pereyra.

En tiempos que la lucha por la libertad se veía amenazada por deserciones en las filas de batalla, el 
General José Artigas escribió una carta en respuesta a Lecor, en oportunidad que este propuso al 
caudillo un advenimiento pacífico: “Dígale a su amo que cuando me falten hombres para combatir a 
sus secuaces, los he de pelear con perros cimarrones”.

Quizá sea esta la mayor reivindicación para nuestra 
raza autóctona. Rebelde, fiel y salvaje, el perro 

cimarrón es símbolo de fuerza, espíritu de lucha y 
libertad del Pueblo Oriental, junto al indio y el gaucho. 

El cimarrón durante siglos vivió y se multiplicó en los 
montes y campos de Uruguay. Formó una raza con 
características propias. De excelente temperamento,  
son usados como animales de compañía, de defensa 
y para cazar. También denominado perro gaucho, por 
ser el que muchas veces acompañaba al hombre de 
campaña.

En el siglo XVIII llegó a convertirse en plaga nacional 
debido a su gran número y estilo de vida salvaje. Por 
este motivo se organizó una matanza a modo de rifle 
sanitario, por parte de las autoridades para disminuir 
su número. En una primera etapa de exterminio, se 
sacrificaron unos 13.000 ejemplares y posteriormente 
unos 300.000, contó la enfermera veterinaria Cabo 
1ª  Florencia Morán, encargada del criadero de perros 
cimarrones en el Regimiento “Blandengues de Artigas” 
de Caballería N°1.

De todas formas, se permitía conservar cuatro 
ejemplares en cada casa para ayudar en las tareas de 
vigilancia. Para diferenciar a estos de los salvajes, se 
implementó el corte de orejas como distintivo principal.

Dos siglos después, el cimarrón se ha preservado de 
manera notable. En 1989 fue reconocida como raza 
pura por la Asociación Rural del Uruguay (ARU) y por el 
Kennel Club Uruguayo. En 2006 fue catalogada como 
raza pura por la Federación Cinológica Internacional.

Actualmente, el Regimiento es el lugar donde se crían 
y se entrenan para desfilar. Se llevan a cabo ensayos 
para que el trinomio jinete-equino-perro se entiendan y 
actuen como equipo. Es un trabajo diario para lograr 
que el perro se acostumbre al andar del caballo y así 
facilitar el trabajo del jinete.

La raza ha sufrido modificaciones genéticas desde sus 
orígenes en la campaña, debido a las condiciones en 
que viven. Ya no son perros salvajes que se alimentan 
de ganado. Por lo tanto, los cuidados que requiere un 
ejemplar son muy específicos. Las desparasitaciones, 
vacunas, celos de las hembras y tiempo de gestación 
de las crías son controlados y monitoreados por el 
personal de la Unidad de manera meticulosa para poder 
preservar y mejorar la raza. En el canil se encargan 

que todos se alimenten y reciban el mismo cuidado. A 

algunos se les proporciona alimentación adicional para 

ayudar en su crecimiento. 

Es una raza que no se enferma con frecuencia, tiene 

una alimentación variada. Son fuertes, duermen en la 

tierra y no sufren el frío. Un cimarrón pesa unos 45 Kg. 

y viven entre 10 y 12 años, dependiendo del cuidado, 

explicó la enfermera veterinaria.

Los perros no sólo cumplen la tarea de desfilar, también 

realizan servicio a la par de los soldados. En el perímetro 

de la Unidad y en los puestos de vigilancia, existen 

caniles donde los cimarrones acompañan al militar de 

guardia en sus tareas. En la actualidad, siguen siendo 

compañía de los guardianes, defensores de la libertad y 

la soberanía del territorio nacional, como lo fueran siglos 

atrás, en los comienzos de la gestación de identidad 

de nuestro Pueblo Oriental. Por este motivo, la Unidad 

trabaja con otros criaderos, intercambiando datos e 

información acerca de la raza para contribuir con su 

preservación.

Mahatma Gandhi, referente mundial de la lucha por la 

paz y la libertad dijo alguna vez: “La grandeza de una 
nación y su progreso moral puede ser juzgado por la 
forma en que sus animales son tratados”.

La Cabo de 1ª Florencia Morán muestra las cualidades 

de este joven cimarrón.
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El poder del espacio aéreo
Entrevista al Tte.2º Nicolás Leivas por la Sdo. 1ª Lourdes Casales.

Es una zona que ocupa parte de la atmósfera, tierra 
y mar, que corresponde al territorio controlado por 

una nación. Nuestro Estado tiene soberanía plena y 
exclusiva sobre éste. En tiempo de paz, significa poder 
ejercerla. En situación de crisis o guerra, implica actuar 
sobre ese espacio para impedir o restringir su uso al 
enemigo. 

Para asegurar el ejercicio de la soberanía de la Defensa 
Nacional, el Grupo de Artillería de Defensa Antiaérea 
Nº1 (G.A.D.A.) perfecciona a su personal en el país y en 
el exterior. Tal es el caso del curso de “Artillería Antiaérea 
para Oficiales” de la Escuela de Artillería de Costa y 
Antiaérea del Ejército de Brasil que brinda a militares 
de varios países. El instituto tiene como finalidad la 
formación de Oficiales, SubOficiales y Clases en esa 
especialidad desde hace 80 años. 

El Teniente 2º Nicolás Leivas, perteneciente al G.A.D.A. 
Nº1, realiza desde marzo hasta noviembre de este año, 

el curso de especialización para oficiales, el que tiene 
como objetivo instruir técnica y tácticamente al Oficial 
Antiaéreo. “En la parte técnica se instruye al alumno 
para que pueda operar todo el material antiaéreo con 
el que cuenta el Ejército de Brasil. Como por ejemplo, 
misiles de baja altura, cañones, blindados antiaéreos y 
radares. Desde el punto de vista táctico, se prepara al 
Oficial para desempeñarse como Comandante de una 
sub – unidad de artillería antiaérea”, explicó.

Made in Brasil

Los ejércitos son conscientes de la evolución tecnológica 
y las demandas de la globalización. En este camino 
incorporan a todos sus procesos las herramientas 
necesarias para contextualizarse con la modernidad.  
Debido a acontecimientos internacionales realizados en 
ese país, como lo fueron la Copa Mundial de la FIFA, la 
Copa de las Confederaciones y los Juegos Olímpicos, 
la Artillería Antiaérea del Ejército de Brasil avanzó 

La conquista del espacio aéreo es un componente esencial en los conceptos políticos, estratégicos 
y tácticos que rigen los conflictos bélicos. El Ejército Nacional, a través de la Artillería Antiaérea, se 
forma para la defensa del espacio aéreo del país.

Estudio cartográfico para determinar avenidas de aproximación aéreas.
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tecnológicamente a través de la adquisición de nuevo 
material. 

Desde la incorporación de sistemas de simuladores de 
tiro de misiles, tal es el caso del sueco RBS - 70 de 
baja altura (sistema portátil guiado por láser de corto 
alcance) o el IGLA de procedencia rusa (misil superficie 
- aire), hasta carros blindados antiaéreos de última 
generación, como el Guepard 1 A2 de origen alemán, 
fueron algunas de las incorporaciones extranjeras que 
tuvo esa Fuerza. 

También, poseen simuladores Radar SABER M – 60 
(sistema aéreo basado en emisión radial), de fabricación 
propia. “Estos son similares a la forma de operar del 
radar que posee nuestra Artillería Antiaérea, aunque 
tienen un diferente software operativo. Además, cuentan 
con simuladores de tiro, que son fundamentales en los 
sistemas de misiles. La efectividad del tirador depende, 
en gran medida, de la cantidad de instrucción recibida 
en ellos. Sobre todo, en el sistema RBS – 70, el cual 
es guiado por láser y requiere una enorme destreza del 
tirador al momento de batir un blanco. Además, su uso 
es muy importante en el aspecto económico. Permite 
ahorrar munición mientras que el tirador se instruye 
en diversos terrenos y bajo diferentes condiciones 
climáticas”, describió el Teniente 2º. Una de las grandes 
carencias del ejército de ese país, con gran extensión 
territorial es que no cuentan con artillería de defensa 
antiaérea de media altura. 

“Es más que notoria la enorme superioridad de medios, 
tecnología, recursos humanos y económicos con que 
cuenta un ejército como el de Brasil, considerado el 
más poderoso de América Latina, si lo comparamos 
con nuestro querido Ejército Nacional. Pero en cuanto 

al nivel de instrucción de su personal se puede realizar 
un balance más equilibrado”, afirmó el Oficial.

Sube y baja

Brasil comprende la parte oriental de América Latina 
y algunas pequeñas islas en el Océano Atlántico. Es 
entonces que, la Defensa Aeroespacial es de gran 
relevancia y responsabilidad para las Fuerzas Armadas. 
Por ello, cuentan con una Ley de Derribo de aeronaves, 
para actuar contra aquellas consideradas hostiles frente 
a la seguridad nacional o sospechosa de traficar armas o 
estupefacientes. La normativa establece procedimientos 
que se deben cumplir antes de disparar, entre ellos, 
figura la aprobación del Presidente de la República. 

“Esa ley es fundamental para cualquier nación soberana 
e independiente. Es el respaldo legal que disponen las 
Fuerzas Armadas para poder derribar una aeronave 
considerada una amenaza. En Brasil ya se han 
efectuado varias operaciones reales de Defensa de su 
espacio aéreo”, comentó el Tte. 2º Leivas.

Conocimientos de alto alcance

El curso abarca 9 materias y finaliza con una tesis 
realizada por los alumnos, que son orientados por un 
instructor. Además de realizar ejercicios en campaña 
para poner en práctica lo aprendido y ejecutar tiro de 
instrucción.

“Es una experiencia muy enriquecedora en lo 
profesional. Pude observar que tienen una excelente 
preparación. Le dan la importancia que la especialidad 
merece en estos tiempos. En ese aspecto, considero 
que debemos seguir trabajando duramente para poder 
superar los nuevos desafíos de las amenazas actuales”, 
concluyó el Oficial.

1-Empleo táctico de la Artillería Antiaérea 
en el Ejército de Brasil
2-Principios Básicos de Radar
3-Empleo del Centro de Operaciones Anti-
aéreas de Ejército (COAE), Armamentos y 
radares 
4-Misil IGLA 
5-RBS 70
6-Cañón L/70 Boffors 40mm
7-Guepard
8-Empleo táctico de la Artillería Antiaérea 
en las Operaciones Ofensivas y Defensivas
9-Empleo Táctico de la Artillería Antiaérea 
alojada en el SISDABRA (Sistema de Defen-
sa Aeroespacial Brasilero).

Asignaturas Características de los 
simuladores utilizados

IGLA-S y RBS-70: Son simuladores de tiro 
empleados para que el tirador tenga la po-
sibilidad de instruirse de manera eficaz. Se 
los puede utilizar en diferentes condiciones 
climáticas y de terreno.

RADAR SABER M-60: Es un simulador de 
radar destinado a la instrucción de su ope-
rador. Permite conocer las características 
del funcionamiento del Radar Saber M-60 
y sus aplicaciones. Instruye en su correcto 
empleo bajo diferentes circunstancias, ya 
que pueden presentarse en él una amplia 
gama de situaciones operacionales ficti-
cias, ante las cuales el operador deberá sa-
ber actuar.
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La Fuerza que nos une
Entrevista al Equipo de Comandos 2017, por la Sdo. 1° Silvana Pereira.

Nuestro Ejército participó por primera vez en el año 2004 en “Fuerzas Comando”, en El 
Salvador. A partir del 2005 cambió la planificación del evento y la cantidad de países oponentes 
pasó de ser 16 a 20.

Proceso de selección para la competencia

Dentro del Batallón de Infantería “Paracaidista” 
N°14 funcionan tres Compañías, una de ellas es 

la Compañía “Escorpión” que está compuesta por 
dos secciones: la de Francotiradores y la de Asalto. 
El Personal que se designa para la competencia 
normalmente es parte de esa Compañía, ya que la 
misma se divide principalmente en eventos de esas 
especialidades.

Para cualquier competencia se necesitan un gran nivel 
técnico y físico, además de experiencia. No se repiten 
los integrantes del grupo año a año, pero sí 2 o 3 de 
ellos. En el Batallón se realiza una prueba evaluando las 
capacidades técnicas y físicas; si hay un efectivo que no 
las cumpla, no será seleccionado. 

La selección del equipo la realizan entre el Comandante 
de Compañía y el Jefe de Equipo, en base a las 
capacidades técnicas y físicas. No tienen en cuenta la 
edad para el proceso de selección (la franja etaria que 
compone este equipo es de 26 a 39 años). 

Compitieron durante 8 días, aparte del tiempo 
de adaptación al clima y un día para el cereo de 
armamento (que la mira apunte donde impacta el 
proyectil). El descanso del equipo era escaso, dormían 
aproximadamente 3 horas diarias. 

Tiempo de preparación

Para estas “Fuerzas Comando Paraguay 2017”, la 
mayoría de los competidores fueron seleccionados en 
setiembre del 2016 y en marzo de este año comenzaron 
a prepararse.

Varios de los competidores durante el curso básico 
de paracaidismo se vieron afectados en el desarrollo 
del mismo. Mientras tanto, el Batallón continúa con 
sus actividades normales, como la instrucción del 
Curso Comandos, el servicio de custodia a perímetros 
carcelarios, etc. 

Doble competencia

El clima fue un factor determinante para nuestros 
comandos, hubo días de altas temperaturas (25º a 30°C) 
y temperaturas de 0°C. El clima era muy cambiante, 
había días de intenso calor y días de mucho frío. 

El equipo de Fuerzas Comando está compuesto por 7 
integrantes, en los cuales hay una escuadra de asalto de 
4 efectivos, una pareja de francotiradores y el 7° hombre 
es un suplente que puede ser utilizado en cualquiera de 
los eventos de la competencia, cuando sea necesario.

Mejores puestos en la competencia

*3° puesto en “Marcha Forzada” con un tiempo 
aproximado de 3hs30’, corrieron 24km al mediodía 
con una temperatura de 35°. El equipamiento que 
llevaban pesaba 22kg, constaba de una mochila, fusil, 
uniforme operacional y botas. Cabe destacar que 
en este evento países como Estados Unidos, Haití y 
Guyana no culminaron la marcha con la totalidad de sus 
participantes, debido a las altas temperaturas, ampollas 
y/o alguna lesión que arrastraban de otros eventos 
anteriores. 

Esta marcha fue la última prueba que realizaron en 
la competencia. México fue el país ganador, con un 
tiempo de 10’ menor a nuestros compatriotas y en 2° 
lugar salió Brasil.
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*5° puesto por Francotiradores en “Tiro en Movimiento” 
y en “Pista de Stress”

*6° puesto en “Tiro Federal”

Se realizaban sorteos en cada evento para saber en qué 
posición competían al día siguiente.

Jueces

Por código de honor, de reglamentación y de ser lo más 
imparcial posible, los jueces están separados de los 
competidores: los ven sólo durante el evento.

Se dividen en equipos. En la competencia eran 20 
jueces divididos en 4 equipos de 5 integrantes, cuando 
había que evaluar a nuestro país el juez que nos 
representaba quedaba al margen como observador y 

los compatriotas eran evaluados por los otros 4 jueces.

Tienen dos reuniones previas antes de la competencia, 
en la cual ven toda la reglamentación, se unifica el criterio 
a evaluar, pero no existe una evaluación específica para 
calificar si el juez está apto para desempeñar la función 
o no. El Capitán Franchini compitió en el año 2011 en El 
Salvador y eso le brindó la capacidad de poder entender 
la competencia, pero en Fuerzas Comando Paraguay 
hubo jueces que nunca habían competido y tuvieron un 
muy buen desempeño.

Autoevaluación de cómo se ven con respecto a los 
equipos extranjeros

Como toda competencia se evalúa distintos factores, 
técnico, físico y la experiencia, estas instancias les permite 
compararse con otros países, pero tampoco esto arroja 
un resultado exacto del nivel que tienen como equipo. 
Si se pueden comparar en cómo se prepararon para 
esta edición de Fuerzas Comando, en las destrezas que 
entrenaron en nuestro país, no tuvieron errores durante 
la competencia, pero siempre pueden mejorar porque 
están compitiendo con potencias militares mundiales y 
la capacidad de los uruguayos compite al más alto nivel. 

¿Qué aporta Fuerzas Comando al Ejército?

Al Batallón N°14 le deja la experiencia, el mejorar al 
compararse con otros países, la camaradería, poder 
conocer a integrantes de otros ejércitos y la convivencia 
y la unión del equipo.

A su vez, este tipo de competencias que la población 
las puede seguir a través de las redes sociales, aporta 
conocimientos a todos los seguidores de este tipo de 
actividades.

Asalto combinado: La Escuadra de Asalto avanza hacia el objetivo luego del tiro de los 
francotiradores. Este evento involucra a todo el equipo.

El Sgto. 1° Edison Silva, con 39 años, es el 
Comando uruguayo con más competencias 
internacionales. Cuenta con la especialidad 
de francotirador, asaltero, buzo táctico, y en 
paracaidismo es jefe de salto y caída libre.

En el año 2010 obtuvo el 1° puesto en la prueba 
de Francotirador y en 2012, el 2° puesto; y su 
equipo obtuvo el 3° puesto en la general.

Es un efectivo respetado y reconocido a 
nivel internacional por parte de los países 
extranjeros.

Con ocho competencias en la mochila…
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La operación Vuyinga comenzó mucho antes de que 
nosotros llegáramos al área de operaciones. Luego 

de recibida la orden por parte del Force Commander, 
de desplegarnos a la Ciudad de Butembo para relevar a 
una Compañía de Sudáfrica, y de la planificación de rigor 
realizada por el Estado Mayor del Batallón “Uruguay IV” 
(Bn.), sabíamos que iba a ser todo un desafío: en esta 
zona se habían registrado más de 300 muertes en 2016.

La Compañía (Ca.) que nos antecedió, había tenido dos 
incidentes en un periodo de tiempo corto, motivando 
su relevo: un ataque a su Base por parte de un grupo 
MAI MAI, que le costó la vida a dos de sus hombres y 
dejó tres heridos. El segundo fue el ataque y posterior 
liberación de 300 reclusos de la cárcel de la ciudad de 
Butembo, cercana a la Base.

La orden recibida fue relevar a los sudafricanos antes 
del 25 de junio. El Bn. decidió adelantar una Sección 
y comenzar a relevar instalaciones y responsabilidades 
inmediatamente. El traslado de la Ca. Delta a destino 
demoró 5 días de innumerables inconvenientes para 
arribar a la ciudad, pero llegando de forma correcta 
acorde a los plazos establecidos.

A nuestro arribo, Butembo estaba rodeada por los 
Grupos MAI MAI, que a su vez ocupaban la Ruta 
Nacional Nº 2 (que conecta las ciudades de Butembo 
y Beni, separadas por 54 km de distancia). Beni, es 
pequeña pero importante, ya que ahí se encuentra la 
sede del Cuartel General de la FIB y del componente 
civil de MONUSCO, siendo imprescindible mantener 
ese eje libre y estos grupos armados hacían imposible 
el tránsito por la ruta. 

Además de tener la misión fundamental de proteger 
a los civiles, se nos ordena mantener la libertad 
de movimiento entre las mencionadas ciudades. 
Empleando únicamente la disuasión con patrullaje 
permanente, se logró despejar la Ruta, desplazando a 
los grupos armados a otras zonas: uno de ellos fue villa 
Vuyinga. Esto generó que día 03 de agosto, recibiéramos 
la alerta de un movimiento de tropas en esa zona, que 
implicaba además al grupo NDC-R (Nduma Defense of 
Congo- Renové), combatiendo contra el Ejército de RDC 
(FARDC), teniendo como consecuencia la ocupación de 
Villa Vuyinga en horas de la tarde. 

Al recibir esta información solicitamos autorización para 

Saludo de agradecimiento del Jefe de la Villa al Cap. Fernando Machado.

Operación Vuyinga
Por el Capitán Fernando Machado, Comandante de la Compañía de Fusileros Mecanizada “Delta”, en República 

Democrática del Congo (RDC).
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actuar y caída la madrugada, salimos en dos secciones 
teniendo poco conocimiento de lo que ocurría. Estando 
cercanos descubrimos que la población se encontraba 
resguardada en una iglesia; las fuerzas negativas eran 
aproximadamente 40 individuos, con armamento anti 
tanque, ametralladoras ligeras y uniformados como si 
fuesen de FARDC. Inmediatamente procedimos como 
estaba planificado: la Sección 2, a cargo del Tte.1º 
Gonzalo Do Canto sería la Base de Apoyo de Fuego 
(BAF) y la Sección 1 del Tte. 2º Nicolás Balestrasse, 
el asalto. Con la Reserva estaría la Sección del Tte.1º 
Martin Batista.

Al iniciar el movimiento nos llevamos una sorpresa: parte 
de ellos nos enfrentaron creyendo que romperíamos el 
contacto y no responderíamos. La Sección 2 recibe y 
contesta el fuego; la Sección 1 comienza a maniobrar 
desembarcados hasta ocupar una altura, donde recibe 
fuego. La Reserva brinda la BAF, y las dos secciones 
logran maniobran, una por la derecha y la otra por la 
izquierda del dispositivo.

Los MAI MAI comienzan a usar personas como escudos 
humanos y se replegaron bajo fuego al cuartel de la 

FARDC que era una posición fortificada en una elevación. 

Reorganizaron sus tropas bajo la protección de una 

gran iglesia en la colina recién conquistada. Ante esto 

utilizamos cuatro vehículos como BAF y nuevamente 

iniciamos el asalto por los flancos. La fuerza hostil, 

al ver la superioridad de fuego de nuestros vehículos 

mecanizados MOWAG, abandonan sus posiciones. 

Cuando consolidamos la posición, se recibe la alerta de 

un contra ataque MAI MAI por el punto cardinal opuesto 

al que nos encontrábamos, lo que motivó nuevamente 

un rápido despliegue para proteger la población que se 

encontraba en esa zona. Posteriormente esperamos la 

llegada de FARDC (que lo hizo a pie desde una villa a 

30 km) para hacerse cargo de la ciudad liberada por 

nuestra Fuerza.

Al regreso y gracias a la prensa de Vuyinga que 

comunicó por radio la noticia, durante los 27 Km. de 

regreso a Butembo, recibimos cánticos y aplausos 

de los ciudadanos, especialmente a la entrada de la 

ciudad, lo que nos llenó de orgullo y la satisfacción del 

deber cumplido.

Población local brindando información y agradeciendo al  personal de la Ca.Fus.Mec. “Delta”.
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Desde hace varias décadas, cada 
movimiento, cada sospecha, 

puede llevar a una reacción 
desmesurada al otro lado de la línea. 
La región de Cachemira, en el norte del 
subcontinente indio, se ha convertido 
en la zona de mayor tensión de disputa 
territorial entre India y Pakistán, 
dos países enfrentados desde la 
Independencia del Reino Británico en 
1947. La relevancia de este conflicto 
con rivalidad histórica y religiosa, se 
acrecienta por tratarse de naciones 
que son potencias nucleares y por la 
implicancia de intereses estratégicos 
de varios países, principalmente de 
China, que comparte una extensa 
frontera. 

Según el esquema de partición del 
Acta de Independencia de la India de 
1947, Cachemira era libre de adherirse 

a India o a Pakistán. Su elección por la 

primera nación se convirtió en fuente 

de controversias entre los dos países 

y los enfrentamientos estallaron ese 

mismo año. La postura oficial de 

India es que Cachemira es una “parte 

integrante” de la India. Mientras que, 

la posición de Pakistán es que esa 

región es un territorio en controversia, 

cuyo estatus definitivo sólo puede 

ser determinado por el pueblo de 

Cachemira.

En este marco, se estableció en 

enero de 1947 el primer equipo de 

observadores militares no armados 

para supervisar la cesación del fuego. 

A posteriori, se constituyó el Grupo 

de Observadores Militares de las 

Naciones Unidas en la India y Pakistán 

(UNMOGIP).

La línea de fuego

Las rivalidades entre dos países, uno 
de mayoría musulmana (Pakistán) y 
otro de mayoría hindú (India), toca la 
fibra nacionalista de tal manera que, 
agravios individuales repercuten en la 
población del país vecino, generando 
una respuesta inmediata de igual 
o peor magnitud.  Estos países se 
encuentran entre los 10 más poblados 
del mundo y entre ambos suman más 
de 1.300 millones de habitantes. En 
este contexto, el Valle de Cachemira, 
que cuenta con una población de 
13 millones de personas, se ha 
convertido en el anhelo de posesión 
de este enclave que abre las puertas 
a Asia Central.

Bajo este escenario, se trazó la 
“Línea de alto al fuego” (frontera 

65 años de imparcialidad
Entrevista al Tte. Cnel. Luis Viñas por la Sdo. 1ª Lourdes Casales.

Uruguay es mediador de la paz entre dos potencias nucleares del continente asiático

Medal Parade encabezada por el Major General Delali Johnson Sakyi (Ghana), 

Chief Military Observer - UNMOGIP Head of Mission.
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militar entre ambos países), conocida 
posteriormente como “Línea de 
control” y en 1952 comenzó la 
misión de los observadores militares 
uruguayos en UNMOGIP. La zona 
norte está controlada por Pakistán y 
al sur por India. China también vigila 
una pequeña porción que reclama 
como parte de su territorio.

En este sentido, cuando llega un 
nuevo observador a la misión, es 
puesto al tanto de la situación táctica 
y todos los aspectos administrativos 
y legales que sean de menester para 
el objetivo establecido. Las funciones 
inherentes desempeñadas por los 
efectivos uruguayos, han sido como 
observadores en las distintas “Field 
Stations” (Estaciones), así como 
dentro del Estado Mayor del Grupo.

Desafíos en la triple frontera

“Es una misión muy demandante 
físicamente. Para trasladarse de 
la estación de campo a un puesto 
observatorio puede requerir cinco o 
seis horas de viaje. Media hora puede 
llevar subir la montaña a pie, cargando 
el equipo. Una hora se permanece 
en el puesto. Es decir que, la misión 
de un puesto observatorio puede 
rondar las quince horas”, describió 
el Teniente Coronel Luis Viñas, quien 

estuvo desplegado en esa zona como 
Military Observer and Staff Officer of 
UN Missions (MILOBS) entre mayo de 
2015 y junio de 2016.

La misión se establece con 
siete equipos (team) del lado 
pakistaní, siendo cuatro de ellos de 
entrenamiento, en el cual el observador 
es desplegado luego de dos meses 
de su llegada. “Es una misión atípica. 
Se puede llegar a pasar de estar en 
una zona con una temperatura de 
42ºC, a otra de -12ºC”. 

Las investigaciones por las supuestas 
violaciones del cese al fuego es una 
de las grandes labores que conlleva 
esta misión. Los observadores se 
apersonan en el lugar denunciado y allí 
se interrogan a testigos y se buscan 
evidencias. “Tenemos la libertad de 
hacer las investigaciones del lado 
pakistaní. Desde mayo de 2015 hasta 
setiembre de 2016 se realizaron 108. 
India no nos da libertad de movimiento 
ya que hay muchas milicias y grupos 
terroristas”, explicó.

A los seis meses de su llegada, pasó 
a desempeñarse como el Oficial de 
Información Pública (PIO, por sus 
siglas en inglés Public Information 
Officer) de la misión y le tocó abrir 
el Cuartel General en la Cachemira 

India. “Ahí se vive una situación 
muy inestable. Del lado de Pakistán, 
somos su principal aliado y nos 
informan de los presuntos casos de 
violación del alto al fuego. A veces 
algunas investigaciones duran hasta 
cinco meses. También, sucede que 
las posiciones fortificadas están muy 
cercanas unas de otras y en algunas 
investigaciones no podíamos ir a 
la línea de control porque todavía 
estaban en combate”, recordó.

El valor de la palabra

La presencia de los observadores 
uruguayos durante todos estos 
años ha cobrado gran prestigio y la 
palabra un valor respetado por los 
países contribuyentes. “Tanto India 
como Pakistán conocen nuestra 
imparcialidad.  Los jefes de unidad 
saben que las cosas se hacen bien 
cuando un uruguayo realiza una 
investigación. Somos fiel reflejo 
y representante de la misión de 
Naciones Unidas”, subrayó el Oficial.

Uruguay, como miembro fundador 
de Naciones Unidas, es un país 
tradicionalmente apegado al Derecho 
Internacional. La participación 
uruguaya en UNMOGIP es sinónimo 
de imparcialidad, búsqueda y 
consolidación de la paz internacional.

Puesto Observatorio Mandhol, Cahemira 

(área de Cachemira administrada por Pakistán).
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El preámbulo de la Carta de Naciones Unidas (ONU) 
de 1945 sostiene que, “Nosotros los Pueblos de 

las Naciones Unidas resueltos… a reafirmar la fe en los 
derechos fundamentales del hombre, en la dignidad 
y el valor de la persona humana, en la igualdad de 
derechos de hombres y mujeres…”. En este sentido, la 
protección, participación, empoderamiento y respuesta, 
son mensajes esenciales que hacen a la igualdad de 
oportunidades y obligaciones desde una perspectiva 
de género. Este enfoque permite un análisis de los 
procesos de la agenda de ONU Mujeres, considerando 
los roles que desempeñan ambos sexos y las relaciones 
de poder. Una de las áreas que prioriza la organización 
es la de “Mujer, paz y seguridad”.

Uruguay cumple con la Resolución 1325 de la ONU, la 
que establece políticas de género y Defensa. Se recalca 
la importancia de que las mujeres participen en pie de 
igualdad e intervengan plenamente en la prevención y 
solución de los conflictos armados. Es así que, en la 

La Escuela Nacional de Operaciones de Paz del Uruguay (ENOPU) marca anualmente en su agenda, a 
través del seminario “Mujer, paz y seguridad”, la importancia de la participación femenina en busca 
de la paz, reconstrucción post - conflicto y protección de civiles.

Por una paz sustentable

participación femenina en los contingentes de Misiones 

Operativas de Paz (MOP), nuestro país ocupa el lugar 

Nº 1 en la escala regional y Nº 11 en la mundial, en un 

total de 122 países.

La primera vez que una mujer uruguaya se desplegó en 

MOP fue en 1987, desempeñándose como Doctora en 

medicina del contingente nacional en la Península del 

Sinaí. En procura del avance en esta temática, la ENOPU 

es una de las instituciones que desarrolla capacitación 

en esta temática abierta a integrantes de las Fuerzas 

Armadas (FF.AA.) del país, extranjeras y civiles, con el 

fin de fortalecer la democracia y consolidar la imagen 

de Uruguay, tanto a nivel nacional como internacional.

Igualdad de oportunidades y obligaciones

El marco jurídico de “Mujer, paz y seguridad” se sustenta 

en las normas internacionales de protección y promoción 

de los Derechos Humanos y Derecho Internacional 

Humanitario. En este sentido, “Las mujeres por el mero 

Por la Sdo. 1ª Lourdes Casales.

Visita semanal al Centro Tulizeni, hogar que recibe a mujeres que fueron víctimas de violaciones y a sus hijos, 

ubicado en la ciudad de Goma, al este de la República Democrática del Congo.
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hecho de ser mujeres, son consideradas víctimas de 
los conflictos y se las deja de ver en otros roles de la 
sociedad. El Derecho Internacional reconoce que ellas 
también pueden estar en los procesos de negociación, 
ser parte de los cargos de toma de decisión y estar 
presentes en instituciones de seguridad y Defensa. 
Naciones Unidas promueve estos roles”, indicó la 
Capitán (Apy-Abg) Carina de los Santos, instructora del 
curso.

El Ministro de Defensa Nacional, Dr. Jorge Menéndez, 
expresó que en las zonas más vulnerables, “la sola 
presencia de bandera uruguaya y de la mujer oriental, 
genera una cierta empatía porque la mujer es el centro 
de la irradiación de la paz”. En tanto, el Coronel Niver 
Pereira, Director de la ENOPU, enfatizó la relevancia 
de la participación de las mujeres en las misiones, 
destacó la sensibilidad para abordar y tratar las distintas 
situaciones de riesgo que se presentan en el terreno. 
“Las mujeres se desempeñan en diferentes cargos 
por dentro de las misiones, que van desde capitanes 
a cargo como doctoras, cocineras, enfermeras, 
odontólogas, traductoras, conductoras de vehículos y 
radio-operadoras de centros de mensajes”, explicó.

Perspectiva integradora

Este año la representación extranjera en el curso provino 
del Ejército de Brasil, Chile y la Fuerza Aérea Argentina, 
además de contarse con una instructora procedente de 
los Estados Unidos.

“Venir a Uruguay se debió al gran prestigio que tiene 
la ENOPU en la región y por la vasta experiencia que 
cuenta el país en materia de Misiones de Paz. Ustedes 
son pioneros en enviar personal femenino a las áreas 
de operación y sobre todo a África. Nosotros solamente 
tenemos observadores. Se prevé que podamos 
desplegar contingente a mediano plazo. Por lo tanto, 
el conocimiento adquirido en el curso es muy valioso.”, 
aseveró la Capitán Javiera Hormazábal del Ejército de 
la República de Chile, quién brinda clases de equidad 
de género relacionadas a la paz, seguridad y protección 
en el Centro Conjunto para Operaciones de Paz de esa 
nación.

Por su parte, la Teniente Coronel Andréa Firmo, 
perteneciente al Ejército de la República Federativa de 
Brasil, se presentó a realizar el curso con muy altas 
expectativas y sostuvo que no se decepcionó. “El 
contenido fue más de lo que me esperaba”, afirmó 
con alegría. La Oficial será la primera mujer de ese 
ejército que se desplegará en el exterior y lo hará como 
observadora en el Sahara. Lo aprendido en Uruguay, 
la ayudará a abrir el nuevo camino que inician los 
compatriotas brasileños en busca de la equidad de 
género.

En tanto, la Cap. Hormazábal contó que del seminario 
recauda el alto nivel de conocimiento que trasmitieron 
los expositores, la impresión de una muy buena 
organización y el aporte de la participación extranjera. 
Además de no sólo haber obtenido la visión de las 
FF.AA., sino de las distintas entidades que atienden este 
asunto, como lo fue la mirada de las representantes de 
la Bancada de la Bicameral Femenina de Uruguay.

“El Ejército del Uruguay desempeña su labor en áreas 
de MOP, con una humanidad distinta a las que pueden 
tener otros ejércitos. Son muy cálidos en el trato con 
las poblaciones locales”, expresó la Tte. Cnel. Firmo. 
En esta línea de pensamiento, la oficial chilena sostuvo 
que la participación de las mujeres en este proceso es 
garante de igualdad ante la Ley y el derecho de todos 
los hombres y mujeres.

Luz en el camino

El artículo 7 de la Declaración Universal de los Derechos 
Humanos (1948) establece que, “Todos son iguales ante 
la ley y tienen, sin distinción, derecho a igual protección 
de la ley. Todos tienen derecho a igual protección 
contra toda discriminación que infrinja esta Declaración 
y contra toda provocación a tal discriminación”. En 
vinculación a lo citado, ONU Mujeres presta asesoría 
en la implementación de políticas en paz y seguridad 
que contribuyan al Estado de Derecho y la justicia de 
género. En 2012 se creó la lista de expertos del Sistema 
de Respuesta Rápida de esa organización ante actos 
de violencia de género y ahora cuenta con más de 130 
expertos para efectuar investigaciones.

“La violencia sexual es una triste constante de los 
conflictos armados y aunque no es exclusivamente 
sufrida por mujeres, se mantiene como un ´tabú´ y 
existe falta de información. El Derecho Internacional 
Humanitario trata de limitar el sufrimiento de la población 
en un conflicto armado”, sostuvo la Capitán (Apy-Abg) 
Carina de los Santos, instructora del curso.

Un ejemplo de superación y fortaleza en estos 
escenarios, es la historia de vida de Angelina Vunge, 
una angoleña que llegó a Uruguay casi por casualidad. 
Su destino, al igual que el de otros compatriotas suyos, 
podría haber sido Brasil o Portugal pero una militar 
uruguaya le ´tendió la mano´ y así pudo llegar a tierra 
oriental.

“En Angola viví grandes desgracias, terribles experiencias 
para mi vida. Además del abuso sexual, había crecido 
en esa eterna guerra que me había diezmado vecinos 
y familiares. Debí abandonar las tierras que amaba por 
causa de la guerra. No hay lugar para denuncias. De 
Naciones Unidas la población local aprendió mucho y 
sufrimos cada vez que nos enteramos de un caído. En 
Uruguay conocí lo qué es brindar respaldo a una mujer”, 
cerró el relato con emoción en sus palabras.
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Más del 60% de los jóvenes que se presentan para 
disputar vacante en el instituto son del interior. 

Debido a ello y a pedido de la sociedad del interior del 

país y a solicitud expresa del Sr. Comandante en Jefe 

del Ejército, General de Ejército Guido Manini Ríos, la 

dirección actual del Liceo, debió realizar un estudio para 

evaluar la posibilidad de abrir un anexo que colmara las 

expectativas de los interesados de la zona Norte del 

país.

El actual centro de estudios ubicado en la zona del 

Prado (Montevideo) tiene cupos para 372 alumnos, de 

los cuales 178 son del interior del país, lo que hace que 

la capacidad para régimen de internos esté colmada, 

ya que la infraestructura no es suficiente para poder 

atender a más alumnos internos que permanecen toda 

la semana en el Instituto.

Para la construcción de la nueva sede, se destinó parte 

de un predio de la División de Ejército III, frente a la Ruta 

Debido a la enorme demanda de postulantes y al reclamo de los interesados y sus familias, en 
marzo de 2018 abrirá sus puertas el anexo del Liceo Militar “General Artigas” en el Departamento 
de Tacuarembó. Inicialmente se recibirán 60 alumnos para 4to año, divididos en dos clases de 30 
integrantes. Para 2019 está previsto habilitar 5to año, lo que sumará un total de 120 alumnos al 
Liceo.

Un norte colmado de oportunidades

Nº5. En el mismo se edificarán 1.500 mts2, distribuidos 
en 4 salones de clase, 1 salón multiuso, dirección, 
bedelía, sala de profesores y baños. El resto de las 
necesidades estarán cubiertas en las instalaciones de 
la División: allí los alumnos tendrán los alojamientos y el 
comedor, así como también la enfermería y la biblioteca, 
expresó el Teniente Coronel Batlle Viera encargado de 
control de la evolución de la obra.

El aplanado del terreno estuvo a cargo de los equipos 
viales del Ejército. El  llamado a licitación fue adjudicado a la 
empresa Obra Pronta del departamento de Tacuarembó, 
que cuenta con mano de obra especializada, mientras 
que la mano de obra no especializada es realizada por 
15 efectivos de las unidades del ámbito de la División, 
con un capataz de la empresa a cargo. 

Se prevé finalizar la estructura edilicia para antes de 
mediados de diciembre (comienza la licencia de la 
construcción). A su retorno se culminarán los detalles de 

Nota al Dtor. del Liceo Militar “Gral. Artigas” Cnel. Omar F. Carabajal, por la Sgto. Paula Abreu.

El edificio está siendo contruido en el lugar que ocupaba el picadero frente a la Ruta Nº 5.
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El Liceo Militar históricamente llegó a tener 5 se-
des en el país: Durazno, Minas, Paso de los Toros 
y 2 en Montevideo. En marzo de 2018 abrirá sus 
puertas el Liceo Militar en Tacuarembó, donde se 
impartirán clases acorde a los planes, programas 
y normas regulatorias de Educación Secundaria. 
Se caracteriza por realizar una acción educativa 
integral visualizando el desarrollo intelectual, mo-

“Los jóvenes deben recibir un influjo favorable en su 
educación para que sean virtuosos y útiles a su país.”

Gral. José G. Artigas - Octubre 1815

70 años después

Ingresos 2017

ral y físico de los alumnos buscando desenvolver 

en ellos rasgos de la personalidad que los esti-

mulen como ciudadanos activos y útiles a la so-

ciedad. Además, el liceo brinda atención médica, 

alimentación, alojamiento, planteles deportivos y 

formación pre militar. Las familias solo deben cos-

tear los uniformes y el material de estudio.

carpintería, electricidad y sanitaria, lo que se extenderá 
hasta mediados de febrero.

En cuanto a la accesibilidad al predio, el Sr. Comandante 
de la División Ejército III, Gral. Miguel Giordano ha 
mantenido reuniones con el intendente de Tacuarembó, 
realizando tratativas para que el recorrido del ómnibus, 
que tiene destino a 300 metros de la División, lo haga 
de ahora en más frente a la puerta de este edificio, lo 
que brindará mayor seguridad y practicidad a alumnos 
y docentes.

El Liceo comenzará a funcionar en marzo de 2018, 
posterior a la disputa de vacantes que se realizará en 
Montevideo. En caso de que las obras no pudieran 

estar terminadas para tal fin, a esa fecha, las clases se 

impartirán en la sede de la División ya que la misma 

cuenta con áreas donde pueden funcionar salones de 

clase y alojamiento. 

La necesidad mínima del cuerpo docente y no docente, 

para el periodo que se inicia es de 1 secretaria general, 

13 profesores de aula, 1 profesor de educación física 

y 1 adscripto. Para ello se realizó un llamado a través 

del Ministerio de Defensa Nacional, por el que se 

presentaron más de 50 interesados, los que serán 

seleccionados a través del Sistema de Enseñanza del 

Ejército por selección de mérito.
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En la Sección Sastrería del SIE, se fabrican desde 
cero los uniformes a medida, se cortan las prendas, 

se prueban, refilan, hasta que la maquinista confecciona 
el uniforme.

Trabajan 14 efectivos certificadas en “corte y confección”, 
si bien los diseños corresponden al reglamento que 
establece para cada uniforme las medidas exactas, 
como por ejemplo: el tamaño del puño, la altura a la que 
va cada botón y el cuello, entre otros aspectos.

Confeccionan los Uniformes de Tradición Histórica (UTH) 
de todas las armas, las casaquillas, los uniformes de 
los cadetes de la Escuela Militar, collarines, pasagrados 
y polainas. La prenda sale del SIE con todo colocado. 
“Es mucho trabajo de mano, se confecciona, se hilvana, 

¡Sus manos visten a nuestro Ejército!
Entrevista a la Sgto. Ethel Arias, por la Sdo. 1ª Silvana Pereira.

se cortan, luego se encuartan las prendas, se arman 
y se llevan para una prueba. Después que el militar 
se prueba el uniforme, se le hacen retoques y queda 
pronto”, explicó la Sgto. Ethel Arias.

La forma de confección que se realiza en esta sastrería 

no es la misma que se puede encontrar en el ámbito 

civil, ya que los moldes y costuras no son los mismos.

No todos los años se confeccionan UTH para cada 

Arma, pero cuando es necesario se confeccionan entre 

25 y 30 uniformes. Para la Escuela Militar se fabrican 

100 uniformes para aspirantes y 15 para oficiales 

aproximadamente.

“Hay mucho trabajo artesanal, es distinto al trabajo que 

Anualmente la Sección Sastrería del Departamento de Talleres del Servicio de Intendencia del Ejército 
(SIE) confecciona más de 300 uniformes por año.
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realiza el Taller de Confección, allí se corta, se marca 
y se cose, ellos no usan plancha (…) la plancha le da 
prolijidad a la prenda”.

Es un trabajo que lleva un gran proceso de planchado: el 
pantalón tiene una entretela de lana que va encuartada 
y se debe planchar, se le pegan los vivos (bordes) y 
se vuelve a planchar; en las casaquillas se abren las 
costuras de los hombros,  sacan flojedad (diferencia que 
hay en centímetros entre cintura y cadera), se planchan 
los forros y se le marca el quiebre de la manga. Mientras 
que en los pantalones hay que marcarle el ruedo, 
porque sino se plancha queda redondo y no se marca 
bien la raya del pantalón.

La entretela de lana es el refuerzo de la prenda, cuando 
llega al taller viene con mucho engomado, si la utilizan 
de esta forma, cuando la prenda recibe agua se encoge. 
Por esta razón es que se coloca en agua durante dos 
días para que pierda el engomado, se seca al sol, se 
dobla y se vuelven a usar para cortar. 

Nuestro actual uniforme Nº 4 A pixelado se compró y 
tomó el modelo de los Estados Unidos; pero también 
se confeccionó un modelo en nuestro país para saber si 
se podía fabricar o no. Se diseñó con la tela camuflada 
para los efectivos que se iban de Misión Operativa de 
Paz, con los bolsillos inclinados, tal cual como los tiene 
el nuevo uniforme pixelado, para empezar a adaptar a 
las tropas al nuevo modelo.

Procedencia de los materiales

Nuestro Ejército importa desde China, la tela polar y 
desde Colombia, la tela camuflada ripstop y la trevira 
para los UTH. Los hilos, botones, elásticos se compran 
en Uruguay.

La diferencia que tiene el Taller de Confecciones  con el 

Taller de Sastrería, es que utilizan un sistema industrial, 

porque agregan el centímetro de costura al molde, la 

maquinista cose todo a un centímetro, mientras que la 

sastrería fina trabaja a medida. Retoman métodos de 

la Sastrería Antigua, utilizan el punto flojo, los hilvanes 

acuchillados, la entretela también lleva un proceso 

determinado por el engomado.

Tiempos de confección de los uniformes

Un uniforme completo hecho por dos personas, la 

pantalonera y la casaquillera, la casaquilla para manga, 

es decir toda la prenda armada para pegarle la manga, 

lleva un día y medio de trabajo, sin contar el tiempo 

que lleva cortar la prenda, probarla y resfilar. Se le pasa 

punto flojo, para que después pase a la casaquillera, 

que es la maquinista que arma la prenda, finalizando el 

proceso en dos días. 

Es un trabajo en cadena: en la mesa de trabajo son dos 

que marcan, cortan, pasan punto flojo, arman la prenda 

para probar con un hilván y después que se prueba, se 

resfila y va a las manos de la maquinista. En la mesa 

se realiza el tendido, marcado con tiza, se empareja 

por talles, se corta la prenda por cantidad y luego se 

prueba. El tiempo de preparación total en la mesa, es 

de dos semanas. 

“El uniforme sale prácticamente completo desde el 

Departamento de Talleres (…) salen vestidos y calzados”, 

remarcó la Sgto. Arias.

Trabajamos con el aporte de todos

La Fuerza de Todos invita a sus lectores a colaborar con sugerencias 
y contenidos de interés militar, presentando trabajos de autoría propia. 
Podrán ser plasmados en esta publicación o en nuestras redes de 
comunicación: Facebook, Twitter, Instagram “Ejército del Uruguay” y 
www.ejercito.mil.uy 

Los trabajos deberán incluir fotografías en buena calidad (mínimo 3 megapíxeles) 
en formato .jpg y por separado (no dentro del artículo escrito), incluyendo grado, 
nombre y Unidad a la que pertenece.  

Tendrán que ser remitidos al correo prensadelejercito@gmail.com 
Consultas al WhatsApp 098 842 269.
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Ingresó al Ejército en el año 2007 a la Banda de Artillería 
Ejército como tecladista; cantaba y hacía arreglos 

musicales. La Escuela de Músicos del Ejército solo 
enseña instrumentos de viento y cuerda, por lo que la 
necesidad de contar con un tecladista se hizo evidente.

Es educador en expresión corporal y psicomotricidad. 
Trabajó en el Centro Teletón. Es arreglador musical y 
animador de los Conciertos Didácticos. Diseñó en el 
año 2013 estos conciertos para centros educativos, y 
en la “Ciudad de los Chicos”. 

Ha realizado espectáculos en diferentes escuelas 
públicas y privadas en forma conjunta con las Bandas, 
tanto de la Artillería Ejército como de la Escuela Militar.

Actualmente forma parte de la Banda Militar y la Banda 
de Músicos de la Escuela Militar desde el año 2013. 
Durante 8 años aproximadamente fue el único músico 
que tocaba el campanólogo. 

Como profesional se encuentra en continua formación, 
cursa el Instituto de Profesores Artigas (IPA) para ser 
docente de Música. Siempre agradece la libertad que ha 
tenido para desarrollar su trabajo y “el apoyo del Ejército, 
de los maestros, para poder profesionalizarme, hacer 
cursos en Argentina y cursar el IPA. Nunca recibí un no 
como respuesta y eso lo agradezco enormemente”.  

La gran experiencia que adquirió a lo largo de los años, le 
dio herramientas para llevar su música y conocimientos a 
cualquier rinconcito del país. Imparte clases a un público 
variado: desde bebés de 1 año hasta los adolescentes 
que cursan 3° año de ciclo básico extra edad. 

Se destaca la versatilidad de este gran maestro, dado 

Cada 22 de setiembre en nuestro país, celebramos el “Día del Maestro”, dedicado a quienes desempeñan 
un papel esencial en nuestra educación y nuestra cultura. A todos ellos les deseamos un feliz día y 
hacemos una mención especial a un maestro que revista en nuestras filas: el Sdo. 1ª Martín Giménez.

Educando a través de la música

el desafío de armar talleres sensoriales, totalmente 
prácticos para atraer a los pequeños, por su corta 
atención, “Mi presencia como hombre es invasiva 
para los niños más chicos. Ellos me ven y lloran en un 
comienzo… llevo instrumentos que ellos puedan tocar 
y les atraigan los colores o forma (…) con alguna sonaja 
hago un poco de ritmo para que se muevan; tiene que 
ser muy ágil la clase”.

A nivel de educación primaria son pocos los docentes 
de música que se formaron para trabajar con niños, por 
eso no todas las escuelas tienen la posibilidad de tener 
educación musical, porque la mayoría de los docentes 
se forman para trabajar en secundaria. Es notoria la 
diferencia de un niño que entra a la secundaria sin haber 
tenido clase de música, con aquel que la tuvo desde el 
jardín.

En el Departamento de Canelones, es uno de los 
profesores con más años de docencia. Actualmente 
da clases en 3 centros educativos de la enseñanza 
primaria y en 3 centros de secundaria, más su función 
en la Banda de Músicos de la Escuela Militar. 

Considera que la tarea educativa consiste en trabajar 
como un espejo, “lo que los niños me devuelven a mí, 
es el trabajo que yo realizo día a día con ellos (…) y a su 
vez, tengo que seguir un proceso de trabajo, los niños 
no pueden cantar de 1° a 6° lo mismo”.

“No es el mismo niño el de ahora que el de hace 15 años 
atrás, hoy en día se compite con muchos formatos, la 
computadora, el celular, hay mucha información, por 
eso existen cada vez más niños hiperactivos, niños 
Asperger y les cuesta procesar tanta información. Uno 
quiere llegar al niño a través de la música”, explicó.

Es el encargado de preparar todos los actos en cada 
centro educativo que trabaja, desde los coros, las 
coreografías de los grupos hasta la amplificación del 
audio. Cuenta con el gran apoyo de la dirección,“siempre 
me han dado mi espacio como educador”. Recalca el 
gran apoyo de sus colegas maestros que se involucran 
en los talleres, le llevan a los niños al salón de Educación 
Musical, sientan a los chicos de una determinada forma, 
cantan y hacen las coreografías; “la educación es un 
trabajo en equipo, solo no se puede trabajar”.

Entrevista al Sdo. 1° Martín Giménez, por la Sdo. 1° Silvana Pereira.
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Recordando a nuestro Prócer
Artículo realizado por la Tte. 2ª (Apy. - Cs. Com.) Mariana Meza.

Los días 23 y 24 de setiembre, el Ejército Nacional 
realizó diversas actividades en homenaje y recuerdo 

del fallecimiento de nuestro Prócer, el General José 
Gervasio Artigas.

En la mañana del sábado 23, se procedió a la incineración 
anual de pabellones, en el Regimiento “Blandengues 
de Artigas” de Caballería Nº1, siendo ésta la única 
oportunidad del año de destruir los pabellones patrios 
en desuso. 

Ese mismo día, el Batallón “Gral. Leandro Gómez” de 
Infantería Mecanizado Nº 8 efectuó una marcha a pie de 
12 kilómetros de distancia, hacia la Meseta de Artigas. 
Asimismo, se llevó a cabo la ceremonia de arriado del 
Pabellón Nacional en la Ciudad de Salto.

El domingo 24, con la participación del Sr. Comandante 

en Jefe del Ejército, 10 Sres. Oficiales Generales y más 

de 120 efectivos de todas las jerarquías y armas de 

la Fuerza, se realizó la marcha del “Encuentro con el 

Patriarca”, en su 23ª edición a la Meseta de Artigas, 

donde se erige el monumento que recuerda al Jefe 

de los Orientales, y que es el punto de encuentro para 

jinetes de todo el país.

Con este tipo de actividades de tradición histórica, el 

Ejército Nacional homenajea y mantiene vivo el espíritu  

de su primer Jefe y de aquellos que entregaron su vida 

por la libertad de nuestra tierra.

Cargada de un fuerte simbolismo, la marcha a caballo rumbo a la Meseta de Artigas, es uno de los momentos más 

emotivos del “Encuentro con el Patriarca”.

El personal encargado de la incineración de los Pabellones, es seleccionado anualmente por su antiguedad y 

disciplina.
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No perdáis nunca el espíritu noble y audaz del jinete, cualquiera 

sea vuestro destino. Porque tanto en la lealtad y gratitud hacia 

nuestro fiel amigo, como en el ejercicio constante e inflexible de 

los valores éticos de la Caballería, hallaréis la inspiración, la moral 

y el valor necesarios para morir al frente de los escuadrones o 

entre los hierros de nuestros tanques.

El 12 de octubre se celebra el día del Arma de Caballería. 
Esta fecha fue elegida en homenaje a la Batalla de Sarandí (1825), 

ocurrida sobre el arroyo del que toma su nombre,
en el departamento de Florida. 


